

EN CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
penciales y en las principales  
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Fóleton de la tarde para Palma

## LA INDUSTRIAL

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO  
QUINT Y BROSSA  
PALMA

Próxima la **FERIA DE RAMOS** quedan espuestos en sus vastos Almacenes las principales Novedades en **JUGUETES** mecánicos y un grandioso surtido de **BEBÈS** que se detallan á precios

**BARATISIMOS**  
Bronces, porcelanas, monederos, petacas, bastones  
y otros muchos géneros de lujo y fantasía.

### No retrocedamos

(De El Liberal)

Sin que se note cambio aparente en la situación, parecemos que ha disminuído un tanto la arrogancia provocadora de los Estados Unidos.

Da opinión general sigue aferrada á las soluciones belicosas; pero los *leaders* que en el Senado acaudillan el partido republicano y el demócrata, abundando en los recelos de las Cámaras de Comercio, han manifestado la conveniencia de evitar una ruptura, que sería funesta para el comercio y los intereses americanos.

Por su parte, el *New York Herald*, en el último número de la edición de París, aboga por la mediación amistosa de Francia é Inglaterra.

Eso no obsta para que el gobierno de Washington persevere en sus intransigencias y quiera, según dicen algunos, resucitar una de las cláusulas del Tratado de paz y amistad de 1795.

Mucho se remonta en la busca de antecedentes Mr. Mac Kinley.

Contra ese hay otro más reciente y más seguro, al cual debe atenderse España.

En el litigio del *Alabama*, que duró desde 1862 á 1873, la Unión planteó á su beneficio el problema, en una forma que se adapta por completo al caso que entre ella y nosotros está ahora en tela de juicio.

Quejósse de que Inglaterra, considerando á los rebeldes del Sur como amigos, les hubiese prestado apoyo moral y material, en el hecho de permitirles renovar sus provisiones y armamentos militares en puertos ingleses; y por esto, tanto como por la construcción y habilitación del *Alabama*, exigió y obtuvo una indemnización de 15 millones y medio de dollars.

Con igual motivo puede invocar España ese antecedente.

En lo que atañe á la intervención, con que nos amenaza á cada momento, hay también una jurisprudencia alegada y adoptada por los Estados Unidos en 1868.

En aquella época, habiendo propuesto el senador Sumner que para poner fin á las sangrientas alteraciones de Grecia se invitase al mundo civilizado en nombre de la religión cristiana y de la humanidad, á ir fluir *amistosamente* sobre el gobierno turco, se afirmó la siguiente doctrina:

«Mientras reinan contiendas civiles en el interior de un Estado, sea más ó menos larga la lucha, ningún otro Estado tendrá derecho á intervenir con las armas á favor de uno de los dos partidos, ni aun en el caso de que se juzgue perjudicado por la inseguridad del tráfico y por la interrupción del comercio. Puede una tal situación justificar el empleo de oficios ó medios amistosos para aplacar las sangüinarias iras entre los hijos de una misma patria; pero en modo alguno la intervención de árbitros armados, bajo pretexto de establecer el orden.»

Tales son las máximas de que, á partir

del testamento de Washington, ha alardeado siempre, aunque alguna vez haya dejado de practicarlas, el pueblo de los Estados Unidos.

Si hoy persiste en olvidarlas á costa de España y arrostrando la reprobación del mundo, nosotros se las recordaremos.

Alguien se forja ilusiones creyendo ó fingiendo creer que, si al cabo estalla el conflicto, interpondrá su mediación amigable, ya que no su voto definitivo, cualquier Estado europeo.

Nosotros no nos forjamos ninguna.

Difícil era antes que eso ocurriese; hoy, con la súbita agravación del Extremo Oriente, es punto menos que imposible.

El temor de que en las costas de China estalle la guerra entre iguales, atraerá exclusivamente hacia allí todo el cuidado de Francia, Inglaterra, Austria, Italia y Rusia. Nadie se preocupará de lo que, comparado con eventualidades tan temerosas, ha de parecer á las grandes potencias un incidente mínimo.

Aún así, no existe motivo alguno para que flaqueemos, y menos todavía para que cedamos.

Tenemos de nuestro lado la razón, y ante el derecho común y el derecho internacional, carecen de ella los Estados Unidos,

Esa seguridad basta á España para arrostrar por todo.

Cuanto más enérgicos é inflexibles nos mostremos en rechazar agravios villanos y pretensiones injustas, tanto mayores serán las propabilidades de que el gobierno de Washington deponga sus arrogancias bélicas, y adelante los primeros pasos para llegar á una solución pacífica.

### Una curiosa interview

«El Mundo Naval Ilustrado» y «El New-York Journal».

El corresponsal del periódico *jingoista* *New-York Journal*, Mr. John Conway, visitó días atrás á *El Mundo Naval Ilustrado* para celebrar una interview con sus redactores.

Fué recibido con gran reserva y se le anticipó que no debía esperar ninguna noticia ó pormenor de índole técnica ni política referente á España; pero que la cortesía les obligaba á escucharle, no obstante representar al periódico más exaltado de los Estados Unidos.

Mr. Conway respondió que solo deseaba hacer algunas preguntas, cuya contestación no pudiera perjudicar en modo alguno los intereses españoles; que deseaba, por ejemplo, saber cuál sería el criterio general, respecto á la venta de la isla de Cuba si las circunstancias aconsejaran su abandono.

El director de *El Mundo Naval* le contestó que consideraba de aceptación absolutamente imposible las proposiciones de compra, porque España perdería su último buque y su última peseta antes de renunciar á su soberanía de aquel territorio.

—¿Pero y en el caso de un abandono necesario?

—No concibo el abandono cuando todos nuestros hombres y todos nuestros buques quedasen siempre en aguas de Cuba, ya vencedores de sus enemigos ó ya sepultados en ellos.

—Considera usted que España está bien preparada para la guerra marítima?

—Desde luego mejor de lo que supone el periódico de usted.

—¿Ahí ¿suele usted leerlo?

—Lo recibimos todos los días y ya anotado. Vea usted el de hoy.

El corresponsal, algo sorprendido, se apresuró á decirle:

—Yo no lo tengo aún. ¿Consiente usted que me lo lleve?

—Con mucho gusto. Su lectura le agrada más que á nosotros.

—¿Se conoce bien en España la defensa de nuestras costas?

—Es un deber del estado mayor y de todos los marinos; pero nada podríamos decirle sobre este asunto que fuera ignorado por el Gobierno de usted.

—Créase que aquí no se preocupan ustedes de estos estudios. ¿Se conocen bien las fortificaciones de San Francisco de California... por ejemplo?

—Sí; y no vacilo en darle la prueba, porque con mis noticias nada nuevo digo al Gobierno de usted, ni ha de poder improvisar lo que exige años de trabajo; en cambio, demostraré que en España cumplimos con nuestro deber, habiendo estudiado los actuales elementos de defensa que posee, tanto las costas de los Estados-Unidos como la de cualquier otro país. Comprenderá usted que el marchar á oscuras en asunto de esa importancia sería impropio de una nación europea. Así, sabemos y podemos decirle, respecto á las fortificaciones de San Francisco, que un solo crucero situado diez millas al Sur de *Golden-Gate*, ó sea de la boca del puerto, podría bombardear y destruir la población impunemente.

—Pero usted no cuenta con los fuertes de la entrada.

—Los fuertes de *Ballart Point* defienden la propia embocadura, pero no á la ciudad, si se ataca desde fuera y desde el Sur con artillería de gran alcance.

—Tiene usted razón.

—Repito que ningún secreto descubro al revelar que en España no se ignora lo que se sabe muy bien en los Estados Unidos.

—Aunque mi periódico aparece partidario de la guerra, yo no creo en un rompimiento, merced á la diplomacia.

—Tampoco creo en la guerra, porque conozco el verdadero objetivo de los *jingoistas*.

—¿Cuál es, señor?

—El siguiente: Los platistas desean que el dollar plata domine: tratan de que se agoten las reservas oro del Tesoro público, y los preparativos militares son un medio para ello. La construcción de muchos buques, de muchos fuertes, etc., obligará al Gobierno á inmensos gastos, y cuando las reservas de oro se hayan consumido, necesitará emitir los bonos al precio de la plata.

—¡Ah, ah!

—El Oeste es platista y ven en esta campaña la solución de su problema; de ahí que los senadores *jingo*es y que más claman contra España, pertenecan á los Estados del Oeste.

—Pero esos senadores son cinco ó seis nada más y no habrían de decidir la guerra.

—Aunque son cinco ó seis puede usted negarme que tienen consigo á todos los Estados del Oeste?

Mr. Conway guardó silencio.

El corresponsal del *New York Journal* dió por terminada su entrevista, y al despedirse dijo al caballero inglés Mr. Burt, que la había presenciado.

—Me voy muy sorprendido de que los españoles conocen ciertas cosas de mi país también ó mejor que yo mismo.

### Declaraciones de Woodford

La *Epoca* atribuye las siguientes palabras del representante de los Estados Unidos:

«Mi posición oficial me impide decir nada referente á los deberes diplomáticos que se me han confiado.

El presidente de los Estados Unidos desea la paz; la paz entre España y los Estados Unidos y la paz en Cuba.

Desde que fui presentado á S. M. la Reina Regente en San Sebastián, en Septiembre último, he trabajado y seguiré trabajando bajo la dirección de mi presidente, y guiado por él hacia la paz durante todo el tiempo que esté acreditado cerca del Gobierno español.

He sido soldado y conozco los horrores de la guerra, y hoy, como siempre, hago votos porque continúe la paz entre la tierra de Colón y la de Washington.»

Comentando estas palabras, decía un personaje lo siguiente:

«No son las palabras que en estos momentos han de convencer al Gobierno español ni á la opinión de Europa.

Son los hechos. Quien puede mostrarse satisfecho de haber puesto de su parte cuanto el honor de la patria ha consentido, por el mantenimiento de la paz, ha sido el Gobierno de España.

Ha llegado el Gobierno hasta donde podía llegar.

Las disposiciones de España para la paz, sus ardientes deseos de evitar esos horrores de la guerra, que menciona Mr. Woodford son bien notorios.

No, no es la República norte-americana la que ha procurado el mantenimiento de la paz. Y así seguramente lo reconocerán las potencias.»

Los hechos indican, que ciertas protestas no corresponden á los hechos, como lo prueba, entre otras cosas, el propósito de leer el lunes en las Cámaras el informe de la comisión americana sobre la voladura del *Maine*, sin esperar el informe de la comisión española, que á esta hora debe ya haber llegado á Washington.

Aparte de esto, no se han tenido en cuenta otras razones que asisten á España en varias de las cuestiones pendientes con los Estados Unidos.

Las palabras, pues, no se acomodan, desgraciadamente, á la realidad de los hechos.

### Recortes

#### El arzobispo de Granada

Entre las distintas pastorales que se vienen publicando en los *Bol. tines eclesiásticos*, alguna de las cuales ha sido muy comentada y discutida por la prensa, debe figurar en primera fila la que acaba de dirigir á sus diócesanos el excelentísimo y reverentísimo arzobispo de Granada, D. José Moreno Mazón, pastoral escrita en elevado y patriótico estilo.

En ella, exhortando al pueblo español á que como en aquellos siglos en que se realizaron las portentosas hazañas que colocaron nuestro nombre por encima de todas las naciones, se agrupe en torno de la bandera de la fe, que nunca deja de ser de la Patria, y olvidando pasajeras diferencias y discordias á que sólo pudo inducirnos el error, nos unamos todos para la defensa común.

«Ello es preciso, de todo punto indispensable—dice en uno de sus elocuentes párrafos el documento—nos va en ello la vida de la honra, de la honra española, más clara que el sol; porque es la honra de nuestro ser moral y religioso: nos va en ello el bien de la Patria, que pide, que exige, con el seno desgarrado por tan crueles heridas, que con enérgica virilidad, si es que se entienda la fe en orden á la vida futura, evitemos las desdichas presentes, y no seamos el escarnio de las naciones.

En estos momentos parece que está suspenso el mundo civilizado, que nos contempla y espera. ¿Qué espera? Que España, como el león que despierta de su calentura, recuerde las proezas de su antiguo valor. Arriba, pues, arriba, corzaones españoles, á restaurar la antigua moralidad, la moralidad clásica de nuestra Patria y nuestros castizos sentimientos.»

«Aún conserva España—añade más tarde el señor arzobispo de Granada—las ocultas energías que en el tiempo de Napoleón, moderno Attila, echaron en los campos de Bailén, con victoria que sembró á Europa, los cimientos de las prisiones de Santa Elena. No nos arredremos en los presentes infortunios. En España, como en el monte Líbano, si alguna vez se ve sostenido algún cedro, es decir, si experimenta algún descalabro el genio español, que vive en sus hijos, como los numerosos cedros de esta montaña, mientras más les sacuden los huracanes tempestivos, más hondamente se arraiga en su tierra y aparece con más intensidad sus perfumes delicados.»

En los destinos providenciales de nuestra Patria se ve con frecuencia que la luz de las antorchas de su fe inquietante y de su vida indefinida



no sólo triunfa para su ventura, sino que ejerce un misterioso influjo sobre la historia de los pueblos.

**La administración yankee**

Leemos en *El Imparcial*:

«Hablábase ayer de la administración pública de los Estados Unidos, y decíamos que a su lado la nuestra puede pasar por previsora, ordenada y económica. Y en la moralidad no admite comparación.»

El Congreso norteamericano votó 50 millones de duros, y según parece, van ya gastados 25 millones, sin más efecto inmediato que la adquisición de un buque listo para prestar servicio inmediato, el *Amazonas*, que, según dijimos a su tiempo, es un crucero de 3.500 toneladas, sin más protección que la de una cubierta de 75 milímetros, y otro crucero análogo que tardará ocho meses en estar habilitado del todo.

De los cañones con los cuales se entusiasman no hay que hablar.

A persona muy bien informada oímos ayer que la casa Armstrong tenía 23 piezas de gran calibre, las cuales habiendo sido rechazadas en las pruebas por los comisionados del Japón, para quien habían sido fabricadas. A punto estuvo España de adquirir algunas más allá de 1 año, pero el gobierno se peñó fué advertido a tiempo, y la compra no se hizo.

Ahora los Estados Unidos han comprado los 23 cañones, pagándolos más caros que los habría pagado el Japón, si los hubiera admitido.

Los buques de particulares, que se compran para avisos, adquiere a tan alto precio, que hasta la prensa norteamericana clama contra tales adquisiciones.

¡A ese paso van a parecer un soplo los 50 millones de dólares!

**Idea patriota**

En el ministerio de Ultramar se ha presentado por la colonia filipina residente en Madrid la siguiente solicitud:

«Los que suscriben, naturales de distintas provincias del Archipiélago Magallánico, deseosos de demostrar su escndrado cariño á la madre y de prestarla su humilde auxilio en estos supremos instantes en que una poderosa República se apresta á declarar la más inícuca de las guerras, suplican á V. E. se sirva presentar, con su apoyo, al Gobierno de S. M. nuestro decidido propósito y ofrecimiento de ir á organizar, cada uno de nosotros en su respectiva provincia natal, un regimiento de 1.000 voluntarios, destinados á rechazar la invasión extranjera en aquellas islas, y que será equipado y armado con machetes por una suscripción que se abrirá dentro de la provincia correspondiente.»

El Gobierno general de Filipinas tendrá la intervención natural en todo, y dará los fusiles, municiones y el cuadro de oficiales que crea indispensables.

Ofrecemos también nuestros personales servicios para mandar, en combinación con los jefes peninsulares, dichos regimientos, aprovechando nuestros conocimientos sobre el terreno, y, sin duda este acto de confianza por parte de la Metrópoli, inspirará mayor entusiasmo á las respectivas provincias. Dada la premura del tiempo, estamos dispuestos á embarcarnos con rumbo á dichas islas en cualquier día y hora que el Gobierno designe.»

Firman este documento Isabelo de los Reyes, Tomás Aréjola, Vicente Ursúa, Pascual H. Poblete, Antonio A. Perea y Dionisio Banting.

**La opinión ante el problema de Cuba**

Ha llamado la atención que *El Nacional*, tan amigo del general Weyler, y tan benévolo con el Sr. Romero Robledo, ante las cavilaciones de alguna gente, que cree que vendrían en España grandes cataclismos de no desenlazarse bien la cuestión de Cuba, formule estas apreciaciones:

«No hay opinión. España nunca ha sentido América, dicho sea con frase poco castiza. Cuando perdimos la América continental, nadie sabe de manifestaciones de protesta por parte del pueblo español. Al contrario, Riego fué uno de los principales culpables en aquella desdicha, y Riego fué un ídolo popular.»

«Por qué, en virtud de qué testimonios, hemos de creer ahora que España, la opinión debe decidir el rumbo de la patria en cuestión de vida ó muerte para el país, sienta América y los conflictos americanos hasta el punto de desear arruinarse en sangre y en oro en la isla de Cuba y en los Estados Unidos?»

Somos sinceros, decimos las cosas tal como las sentimos, y por esto declaramos honradamente que sabemos de nadie que no reconozca en la intimidad, á poco que sobre ello medite, que en ese problema nada hay que nos convenga tanto como darlo por terminado lo más pronto posible y á la menor costa posible.

«No importa, gritan los patriotas de la pluma; España ha sido siempre así, la tierra de las arrogancias y de los Quijotes... ¡Ah! Nosotros creemos que España no quiere ser un país de golfos, valerosos y gallardos, pero golfo al fin, que se mueren de hambre y de miseria.»

**La Torre de Babel**

Según telegrafían de Washington á la prensa de Nueva York, entre los tripulantes muertos en la explosión del *Maine* figuraban 90 extranjeros y 117 americanos.

La dotación del buque era una verdadera torre de Babel.

De los 400 hombres de que se componía la tripulación, 46 eran ingleses, dos franceses, 14 alemanes, 13 noruegos, 18 suecos, ocho dinamarqueses, siete japoneses, tres rusos, un belga, un rumano, dos griegos; ningún español.

Algunos *reporters* americanos se han acercado á varias legaciones de Washington, con objeto de inquirir si las naciones cuyos súbditos habían si-

victimadas de la catástrofe, entablarían alguna reclamación cerca del Gobierno español.

Las contestaciones fueron todas negativas, menos la del ministro del Japón, que no dió una respuesta categórica á tan insidiosa pregunta.

**En honor de Ibsen**

Hace pocos días se celebró con entusiasmo en Cristianía el 70.º cumpleaños de Henrik Ibsen.

De todas partes de Noruega afluyeron felicitaciones y regalos, la ciudad de Cristianía dió al ilustre dramaturgo el título de ciudadano de la misma ciudad.

Se le ofreció un gran banquete, que reunió á las personas más notables de las esferas oficiales, artísticas y literarias. Regalóse á Ibsen un libro de oro que contiene el homenaje de los principales escritores escandinavos, y al frente una salutación del rey Oscar, que, como es sabido, es también poeta. Esta manifestación recuerda el famoso soneto de Cárlos IX á Bonaparte.

En Inglaterra, cuarenta artistas y literatos, entre los cuales figuran los nombres de H. Elliott, Martin Conway, Barrie, Bradley, Asquith y Berbohm Trre, han enviado á Ibsen una felicitación con un regalo verdaderamente régio.

Una comisión de esos cuarenta admiradores del escritor noruego le ha entregado una copa de plata maciza, encerrada dentro de un cofre de encina pulido. Esta copa es una exacta reproducción de la que hizo en 1730 el platero Jeremiah King para el rey Jorge II. Se le regaló además un antiguo cucharón de plata cincelada con mango de ébano, que data de principios del siglo XVII, y otro más pequeño y de metal, parecido al anterior.

En Copenhague, en que se han representado y publicado las principales obras de Ibsen, el teatro Dagma dará esta semana una miscelánea Ibsen, que comprenderá hasta aquellas de sus producciones cuya representación es materialmente difícil, tales como «Poer Gynt» y «César et Galiléen». La Asociación de estudiantes dió por la noche, una brillante fiesta. El editor de Ibsen ha dado á la publicación en la misma fecha del 20 de Marzo una edición popular de las obras de Ibsen. Este ha escrito para esta edición una corta advertencia, en la cual aconseja leer sus producciones por el orden con que han estado compuestas á fin de que se comprenda mejor el sucesivo desenvolvimiento de su pensamiento.

**Palma**

—A las diez de ayer noche se hizo á la mar con rumbo á los puertos de Ibiza y Valencia el vapor *Lulio* llevándose la correspondencia, pasaje y variada carga para ambos puntos.

—Por el Juzgado de Marina de esta provincia se cita al individuo que á fines del mes de Noviembre último iba embarcado en el falucho *San Pedro*, que usó el nombre de Juan Pujol, para que en el plazo de 30 días comparezca ante dicho Juzgado, á declarar en la causa que se le sigue por delito de contrabando.

—Leemos en un periódico de Barcelona que el día 7 del presente mes, llegará á aquella ciudad la expedición organizada por el *Club Alpin Francais*, saliendo para esta isla el día 9.

El día 16 regresará á Barcelona con objeto de visitar á Monserrat, dirigiéndose después á Moncada y Cerbère.

—Durante la tercera decena del mes de Febrero último se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral catorce nacimientos y diez y siete defunciones.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia en una circular inserta en el *Boletín Oficial* de ayer, encarga á los señores alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del recluta de la zona de Gerona Juan Trull Coll, y en caso de ser habido lo pongan á disposición del Sr. Gobernador militar de esta plaza.

En otra circular encarga también la busca y captura de Gabriel Adrover y Capó, patrón y dueño del falucho *San Juan Bautista*, de la matrícula de Santany.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha concedido licencia de uso de revólver al guardia particular nocturno Mateo Ferrer Gomila, guardia de las calles de San Miguel, Plaza del Oliver y otras.

—El Sr. Ayudante de marina de Felanitx cita, llama y emplaza á Juan Bautista Leyva García, tripulante que fué del laud *Santa Magdalena*, que fué apresado con 32 bultos de tabaco de contrabando, para que en el término de 30 días comparezca ante dicha Comandancia á responder á los cargos que le resultan por falta de presentación para declarar en el sumario que se instruye con motivo de dicha aprensión.

—Al anochecer de ayer y tan luego como tuvo á bordo la carga que le tenía preparada, se hizo á la mar con rumbo á Valencia el vapor trasatlántico *Miguel M. Pinillos*.

A bordo de dicho buque se embarcó el Sr. Oatón, secretario particular del Gobernador Sr. Guzmán, que se dirige á Madrid con objeto de tomar parte en dicha corte, para proveer varias plazas de abogados del Estado.

—Desde ayer por la mañana se encuentra restablecida la comunicación telegráfica entre Mahón y esta capital.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Santa Eulalia (Ibiza), haber detenido á un individuo presunto autor de haber disparado una pistola contra un convecino, cuyo proyectil le atravesó el muslo derecho.

El indicado sujeto juntamente con el arma de referencia fué puesto á disposición del Juez competente.

—En la Estación Telegráfica de Barcelona, se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus designatarios los despachos con las siguientes inscripciones: Palma, María Alegrat, ídem, Pedro Juneo.

—Por haber amainado algo el mal tiempo se han hecho á la mar esta mañana las barcas de pesca del *bow* y varios buques de vela que hace cinco ó seis días estaban detenidos esperando que abansace el tiempo.

—Poco animado se vió el mercado celebrado anteayer en Sineu rigiendo los precios siguientes:

- Trigo, á 21'50 pesetas.
- Candeal, á 22 id.
- Cebada del país, á 10 id.
- Avena, á 8 id.
- Maiz, á 16 id.
- Habichuelas (confits) á 30 id.
- Id. blancas, á 28 id.
- Frijoles, á 28'50 id.
- Garbanzos, á 26 id.
- Habas ordinarias, á 17'50 id.
- Id. para ganados, á 16'50 id.

**Noticias de Mahón**

El vapor-correo *Ville de Rome*, de cuyo naufragio en *Cop Negro* hemos dado detallada cuenta, media 100 metros de eslora por 12 de manga.

Había sido construido, hace dieciocho años, en los astilleros de Newcastle, habiéndosele destinado á la línea postal de Argel y Túnez.

Hace tres años se le practicaron importantes reparaciones en los talleres que la Compañía Transatlántica francesa (á la cual pertenecía) posee en Penheet, cerca de Saint Nazaire, habiéndosele dotado de máquinas de triple expansión que le permitían desarrollar una marcha de 17 millas por hora.

El *Cap Negre* se halla muy cerca de la entrada de este puerto, y no es admisible, como supone el *Petit Marseillais*, que el siniestro fuese debido á haber tocado el *Ville de Rome* con los restos de la corbeta *Maria Antonieta*, que naufragó hace poco tiempo en la costa de las Baleares, pero en sitio muy distante del en que varó el vapor francés.

—El miércoles último falleció en Ciudadela una anciana, madre de familia que habitaba en la calle del Beato Ramón, llamada Esperanza Llorem y Tremol, nacida el 22 de Junio del año 1798.

Esta anciana debía cumplir los cien años el 22 de Junio de este año y apesar de su edad avanzada conservaba expeditas sus facultades intelectuales y gozaba de buena salud capaz para digerir los manjares más comunes como legumbres y otras sustancias usuales entre los pobres. Su familia creía que contaba menos años dicha mujer y con motivo de haber hecho sacar en estos días su fe de bautismo, para saber de cierto su edad, se ha descubierto este excepcional caso de longevidad.—E. P. D.

**Telegramas**

De los corresponsales de *El Liberal*

**Función patriótica en el Real.—Vivas entusiastas.—La Marcha de Cádiz.—Desfile.**

Madrid 1.º, 3'20 m.

De función patriótica dada en el Teatro Real, ha sido brillantísima.

Se han dado entusiastas vivas á España.

Al tocar la orquesta la Marcha de Cádiz, las señoras agitaban sus pañuelos y los hombres, de pié, daban gritos patrióticos.

El desfile se ha hecho con acompañamiento de la Marcha de Cádiz, produciendo un entusiasmo indescriptible.

**Entrevista.—Contestación de España**

Madrid 1.º, 3'20 m.

Ignórase el resultado de la entrevista celebrada por el Embajador de los Estados Unidos con los Ministros; estos se muestran reservadosísimos.

El Sr. Sagasta entregó á Mr. Woodford una Nota, contestación á la enviada por los Estados Unidos y que fué aprobada en el Consejo celebrado anoche.

Mr. Woodford telegrafió inmediatamente á su gobierno el contenido de dicha nota.

Espérase hoy con ansiedad la contestación de los Estados Unidos.

**Incertidumbre.—Baja de valores.**

Madrid 1.º, 3'20 m.

Continua la incertidumbre en el conflicto pendiente entre España y los Estados Unidos.

Los ministeriales insisten en que la Nota entregada al Embajador de los Estados Unidos es muy enérgica.

La bolsa ha bajado dos enteros.

**Excitación en Nueva York.—Temores de un atentado.—La prensa de Roma.**

Madrid 1.º, 3'40 m.

Se asegura que en Nueva York reina gran excitación contra el presidente Mac Kinley por los procedimientos seguidos en los asuntos de Cuba.

El Palacio que habita ha sido custodiado por temores de que ocurra un atentado.

La prensa de Roma aconseja á España que amplie la autonomía dada á Cuba para el mantenimiento de su soberanía.

**Telegramas de Washington.—Protesta de senadores.—Contestación de Mac-Kinley**

Madrid 1.º, 3'40 m.

Telegramas recibidos de Washington dan cuenta de que importantes senadores visitaron al presidente de los Estados Unidos, para protestar de la falta de energía que viene observando en los asuntos de Cuba.

Mac-Kinley contestó que procuraría evitar la guerra á todo trance, porque conceptua que estas resoluciones extremas no pueden tomarlas las Cámaras hasta despues de la solución de las negociaciones que se siguen con la España.

Perez.

Valores locales	
Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Valores públicos	
Madrid 31, 3 t.	
4 pº interior perpétuo.	56'45
4 pº exterior perpétuo.	72'50
4 pº amortizable.	70'00
Cubas.	84'50
Cubas nuevas.	71'00
Banco de España.	600'00
Tabacos.	235'00
Franco.	42'00
Libras.	00'00
Barcelona 31, 4 t.	
4 pº interior.	60'62
4 pº exterior.	73'60
4 pº amortizable.	00'00
Cub s 90.	78'50
Coloniales.	00'00
Nortes.	22'25
Franco.	18'90
Madrid.	00'00
París.	53'12
Cubas.	72'75

**Ferro-carriles de Mallorca**

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 1.º de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7'40 mañana 2 y 6'25 mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.

De Palma hasta La Puebla. A las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme tarde.

De Manacor hasta Palma. A las 4 (mixto). 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla. A las 6'30 mañana y 5'15 (mixto de los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma-Manacor y La Puebla. A las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma-Manacor y Felanitx. A las 6'55 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 Marzo de 1898.—El D. S.—G. Moragues.



**Don Miguel Estela y Calafat**

Falleció en Mahón el miércoles 23 de Marzo finado DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

—E. P. D.—  
Su hijo D. José Estela, hija política, nietos, primos y demás parientes supliran á todos sus amigos lo tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que se celebrarán el sábado próximo, 2 del corriente, en la capilla de San José de la parroquia iglesia de Santa Cruz desde las ocho á las doce de la mañana, en lo que recibirán especial favor.



# Edición de la tarde

VIERNES 1.º DE ABRIL DE 1898

## Equilibrio inestable

En 29 del mes último, nuestro colega *La Última Hora* favoreció á sus lectores con la noticia de haberse constituido en Comité el partido romerista mallorquín.

Esto no tiene nada de particular; más ó menos, lo propio hemos hecho todos los periódicos de Palma.

Según se dice—por más que con ello no concuerda lo publicado por *El Balaer*—nada menos que catorce individuos se reunieron para llevar á cabo labor tan portentosa y se consumió ésta no obstante de lo dificultoso del trance, sin obstáculos ni contratiempos de momento. ¿Cómo? Nombáronse *comitistas* á los que se creyeron adictos con más prestigio en la opinión, con historia política más brillante y con mayor influencia electoral—ya conocen los nombres nuestros lectores—y se proclamó por unanimidad á D. Enrique Carlos Cuschieri de Gaux jefe absoluto de los romeristas, autorizándole para que llevase en Mallorca el baston suizo en todas las futuras solemnidades del partido.

Bien mesuró la talla del aclamado, el famoso expollo de Antequera, cuando dicen que dijo antes de la constitución del nuevo Comité:

Este maldito Silvela  
que se atreve con mi Enrique!...  
¡Vaya si le pondré dique  
si á Enrique no le dan velal!...

Pero dejemos estos comentarios que por oportunos que sean se apartan del tema que habíamos elegido para nuestro artículo de hoy.

Dijo *La Última Hora* á reglón seguido del suelto en que daba cuenta de aquel Comité... lo que ya hemos reflejado en artículos anteriores: que don Juan se excusó de asistir á la reunión; que causó gran extrañeza la ausencia del consabido general de marina á quien ayer hablando libremente llamábamos *el otro yo*; que un D. Honorato y un D. Eugenio le han manifestado disonancias en los propósitos que guían á los romeristas; que un «importantísimo personaje dentro del núcleo de los weyerlistas» entiende que los amigos del Marqués de Tenerife juzgan las cosas y sucesos de modo distinto que D. Paco; y, por último, que el mismo Weyler «no ha ingresado en el partido romerista, ni puede ingresar, porque *quizás* discreparía de él en otras cuestiones de política general al desarrollárselas Romero desde el gobierno».

Fijémonos en estas últimas declaraciones, dejando aparte los dimes y diretes surgidos entre los nuevos señores del Comité, *El Balaer* y *La Última Hora*, ya que de ellos nos hemos ocupado estos días y ya que sobre este punto no se han puesto de acuerdo todavía los dos aludidos colegas.

El personaje importantísimo dentro del núcleo weyerlista, hubiera expresado, creemos, su pensamiento con más sinceridad suprimiendo el *quizás* que antes subrayamos, y opinamos también que huelga su tarea pueril de querer demostrarnos que es posible en el tiempo y en el espacio y factible y realizable y comprensible en el terreno de la práctica, esa situación ambigua en que coloca á su tan ponderado general al decir á los lectores de *La Última Hora* que no es político el exjefe del ejército de Cuba y al no explicar como no cabe disonancia entre él y la política particular del insigne Romero siendo así que *con la general quizás discreparía*.

La nebulosa en que su panegirista envuelven al militar ilustre, demanda aclaración, tanto más cuanto que están ya próximos, *se avecinan*, mejor dicho, según éste, los conflictos que han de poner en grave peligro los intereses de la patria después de fracasada la política liberal y la de Silvela, tan íntimamente unida á la del actual gabinete.

Que los romeristas de Palma padecen un error craso al pretender que ingresen en su casita los elementos weyerlistas, no debió advertirlo el importante personaje por ser ya cosa sobrada evidente; pero que Romero sea un personaje esencialmente político y el general Weyler no, eso ya varía.

¿Qué quiso expresarnos su autor al exponer ideas tan luminosas? ¿que el general no es político *esencialmente* como lo es su Mcfistófeles? ¿que solo es político sin lo de esencial, ó que no lo es en absoluto?

Porque hay que reconocerlo, ó no existe lógica en el mundo: no se concibe de ningún modo que puedan realizarse las empresas patrióticas que se supone alientan en el pecho del general Weyler sin que al realizarlas alguna política alumbré, ilumine, informe ó lleve de la mano al patriota general.

No todo es factible con el solo uso de las bayo-

netas. Un golpe de estado, por ejemplo, que es lo que cabe suponer sueñan los hombres como Weyler al decir su panegirista que desea el general «que se agrupen á su alrededor sus amigos para seguirle á donde le lleve el interés supremo de la patria cuando estallen los conflictos que se prevéa y se avecinan», fuera un absurdo lamentable, pero fuera un acto político, político *esencialmente*.

Que un general se cifa á ser militar *esencialmente*; que se consagre en un todo á la entidad armada que es en el más firme apoyo con que cuenta el orden social en las naciones cultas; que se considere un nervio importante del robusto brazo del gobierno constituido y se afame y se sacrifique para mantener incólume cuanto hay de noble y sagrado en la porción geográfica que llamamos patria; todo esto se comprende y se explica y se aplaude.

Pero cuando á este bravo militar vienen á alentarle otras aspiraciones, y para realizarlas demanda que á su alrededor se agrupen elementos civiles, por más que se invoque para demandarlo así el interés supremo de la patria, ese militar no es soldado, sino que es político. Semejantes propósitos suponen proyectos de cambios ó modificaciones en el modo de ser de la nación; y si quien esto hace ó esto ó algo parecido se propone, no es político *cómo* debemos calificarle?...

El importantísimo personaje que todo se lo cuenta á *La Última Hora*, observa que el general no aspira á intervenir en lucha candente de la política ni el grupo weyerlista sueña con nuevos caciquismos.

Y con esto parece que trata de exculparle de toda mácula romerista, de esa mácula adquirida después de su relevo, por lo que de política pudiera aquella tener sabor; pero ¡oh consecencial á renglón seguido añade; «Identificado—el marqués de Tenerife—con la patriótica política de D. Antonio Cánovas del Castillo, é *identificado también* en la cuestión palpitante del conflicto cubano y de la autonomía, con el criterio—político, suponemos—que sustenta D. Francisco Romero Robledo...»

¿En qué quedamos?  
Aún así, es decir, *doblemente identificado* y no ingresado en el partido romerista ¿es ó no es, será ó no será político el general Weyler?

Según el personaje aludido, que perteneciendo al grupo weyerlista informa *La Última Hora* le suministra argumentos para probar que sí—que lo es—no es político el general Weyler.

Lo es y no lo es.  
El Marqués de Tenerife vive en un equilibrio inestable que no alcanza nadie á comprender y que ni aún sus mismos fanáticos explican pueden al cantarlos sus glorias desde las columnas de cualquier periódico weyerlista.

## Palma

—Durante todo el día de ayer no se registró en el Cementerio de esta ciudad ninguna defunción, cosa que hace mucho tiempo que no había ocurrido.

—Esta mañana han comparecido ante el señor alcalde varios individuos que habían promovido escándalo en la vía pública.

—El Gobernador civil ha designado el salón de actos de su casa para que tenga efecto en él la elección de senadores.

—Ayer al anochecer se incendió una chimenea de la casa número 11 de los *Hostals Nous*, no tomando proporciones gracias al auxilio prestado por el primer inspector Sr. Torres y varios de los vecinos.

—El *Diario Oficial* publica una real orden para cubrir 25 plazas de alumnos en el Colegio de sargentos de la Guardia civil.

Podrán presentarse á examen de ingreso todos los aspirantes de individuos de tropa que sean clase y lleven tres años de servicio en filas. También podrán presentarse los individuos de tropa comprendidos en la Real orden del 14 de Noviembre del 95. Las 25 plazas anunciadas se distribuirán asignando una para todas las armas en el distrito de Puerto Rico, dos para Filipinas y cinco para Cuba en las mismas condiciones.

Las 17 plazas restantes se distribuirán en la siguiente forma para la Península: Infantería seis; Caballería, dos; Artillería y Brigada de Estado Mayor, dos; Ingenieros, Administración Militar y Sanidad Militar, dos; Guardia civil, tres, y Carabineros, dos.

Los exámenes se verificarán en dicho Colegio el 10 de Julio próximo.

—A los soldados regresados de la campaña de Cuba Antonio Garau Portell y Nadal Monserrat Contestí, ambos naturales de la villa de Lluchmayor, se les han concedido dos meses de licencia por enfermos.

—Esta mañana después de haber amanecido por completo despejado el horizonte ha sobrevenido un cambio brusco de temperatura, cubriéndose

por completo el horizonte y cayendo un fuerte aguacero acompañado de truenos y relámpagos.

—Hoy se ha dado principio ante la Comisión mixta de reclutamiento á la celebración de los juicios de exenciones alegadas por los mozos del pueblo de Alaró comprendidos en el actual reemplazo y á la revisión de las concedidas á los reclutas pertenecientes á los años de 1895, 1896 y 1897.

Mañana deben verificarse unos y otros pertenecientes á la ciudad de Alcudia y de los pueblos de Algaida, Andraitx y Búger.

—E. la central telegráfica de esta ciudad se halla detenido por no haber sido encontrado su destinatario el siguiente despacho: Antonio Colom, Hostalets 5, para María.

—Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama á los que crean ser herederos del soldado fallecido en la travesía de Filipinas á Barcelona Bartolomé Ferrer Luna.

Dicha familia tiene que presentarse en las oficinas de este Gobierno militar para enterarse de un asunto que les interesa.

—A las cinco de esta tarde ha salido de este puerto con destino á Barcelona el vapor *Cataluña* llevándose la correspondencia, pasaje y variada carga.

—Hoy nos hemos quedado sin correo de Valencia por haber salido el vapor *Lulio* con un día de retraso á causa del mal tiempo.

—La Audiencia Provincial ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de Palma, sobre hurto de dinero y alhajas, por la que se condena á la procesada Margarita Rotger Valcaneras, á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

—Llamaba anoche la atención, en los escaparates del platero de la Catedral Sr. Pomar, una riquísima corona de oro y pedrería, construida para estrenarla el próximo Jueves Santo la efigie de la Sangre.

Este trabajo honra, como todos, la esmerada ejecución y gusto exquisito que presiden los del autor de la corona.

—Según *El Balaer* se ha dispuesto que en adelante un médico de Sanidad Militar pase á bordo de los vapores, que trasportan soldados procedentes de Ultramar, con objeto de que sean reconocidos en el mismo buque.

La determinación obedece, según nos han manifestado, á que muchos de los soldados que regresan vienen atacados de enfermedad contagiosa, aplaudiendo nosotros la medida que seguramente reportará grandes beneficios en pró de la salud pública.

—La revista madrileña *Monitor del Comercio* ha propuesto que el próximo Dos de Mayo todos los españoles deben conmemorar tan señalada fecha desprendiéndose del fruto de su trabajo de dicho día, y que con el producto total de lo que se recaude se construya un nuevo buque de guerra que podría llamarse «Dos de Mayo».

La idea ha sido muy bien recibida en el ministerio de Marina y en otros centros.

El general Bermejo se ha ofrecido gustoso á tomar parte en tan patriótica suscripción, lo mismo que el obispo de Madrid y otros ilustres personajes.

Jóven aún y cuando mayores podían ser las ilusiones que alentara su fantasía, ha dejado de existir en las primeras horas de la madrugada de hoy nuestro particular y querido amigo D. Antonio Reus y Oliver.

La enfermedad que desde hace mucho tiempo venía padeciendo y que ha sobrelevado con una resignación verdaderamente ejemplar, hizo suponer á todos este funesto desenlace, en evitación del cual han sido inútiles los supremos esfuerzos de la ciencia y los asiduos cuidados de una familia amante y cariñosa.

La muerte de nuestro amigo era prevista, pero no por esto ha sido menor la pesadumbre que la fatal noticia al llegar á nosotros nos causara.

Deploramos sinceramente la pérdida de amigo tan querido y al elevar al cielo nuestras preces para que conceda á su alma el eterno perdón, enviamos á los que lloran esta muerte y en especial á nuestros distinguidos correligionarios D. Rafael Ribas y D. Martín Pou y Magrener, hermanos políticos del difunto, el testimonio de nuestra condolencia.

—Las nevadas de estos pasados días han causado en Inca bastantes daños á los sembrados, si bien no han sido tan considerables como en un principio se creía.

—Hoy quedará terminada la reparación provisional que sufre el paseo de la Rambla para que pueda ser utilizado como *real* de la feria de Ramos. Se ha cubierto cuidadosamente la zanja de la alcantarilla en construcción y se ha esparcido en todo el paseo una capa de grava.

Han sido retiradas las tierras que estaban amontonadas á los lados, á fin de dejar espedito el paso de carruajes.

—El próximo domingo se abrirá en el Teatro Principal el abono para la próxima temporada de ópera, de cuya compañía forma parte nuestro paisano, el aplaudido tenor Sr. Simonetti.

Viene de maestro director D. Juan Goula Fité, hijo del celebrado maestro Goula que actualmente dirige la orquesta del Teatro Real de Madrid.

Figura como primera tiple dramática la señora Gibboni.

La compañía debutará con la celebrada ópera *Gli Ugonoti*, procediéndose en seguida al ensayo de la aplaudida ópera del maestro Bretón *La Dolores*. La compañía llegará á Palma el próximo miércoles.

—El mercado celebrado ayer en Inca estuvo bastante desanimado.

Las transacciones fueron escasas, rigiendo los siguientes precios:

Trigo, de 19 á 19'50 pesetas.  
Candeal, de 19'50 á 20 id.  
Cebada del país, de 9'50 á 10 id.  
Id. forastera, de 9 á 9'50 id.  
Avena del país, de 8'50 á 9 id.  
Id. forastera, de 8 á 8'50 id.  
Garbanzos, de 26 á 27 id.  
Maíz, de 14 á 15 id.  
Id. blancas, de 28 á 29 id.  
Habas para cocer, de 24 á 25 idem.  
Id. ordinarias, de 17 á 17'50 id.  
Id. para ganados, de 15 á 15'50 id.  
Azúcar, de 3'25 á 3'50 id. la onza.

## Noticias del ejército

**Destinos.**—Han sido destinadas al regimiento Regional número 1 los siguientes soldados que servían en el ejército de Cuba: Miguel Ortega Barceló, natural de Felanitx; Antonio Ferrer Jaume, natural de Palma; Martín Monjo Tauler, natural de Santa Margarita y José Juan Juan, natural de Ibiza.

**Retiros.**—Se ha dispuesto que el guardia civil Juan Rivas cause baja á fin de mes en la comandancia de las Baleares y pase a la situación de retirado con residencia en Ibiza, con el haber provisional de 23'50 pesetas mensuales.

**Pensiones.**—Se ha concedido á Doña Lucía Martín García, viuda del comandante de infantería retirado D. Andrés Martín Reyes la pensión anual de 1.125 pesetas que le corresponden.

—Ha sido concedido á Arnaldo Orell Llobera y á su esposa Antonia Cerdá Cifre padres de Arnaldo, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas.

**Condecoraciones.**—Al comandante de caballería D. José Pons Reinés y al teniente coronel de ingenieros D. Vicente Mezquina Pons les ha sido concedida la placa de la Real y Militar orden de San Hermenegildo.

**Licencias.**—Han sido concedidos dos meses de prórroga á la licencia que por asuntos particulares se halla disfrutando el capitán de artillería D. Rafael Isan Bansome procedente del distrito de Cuba.

## Curiosidades

### Horroroso crimen

En Toledo se cometió estos días uno que ha impresionado profundamente á todo el vecindario.

Cruzaban el puente de San Martín, disputando, un sujeto llamado Basilio Moreno, y su mujer Francisca Amores, á los que acompañaban tres niños; hijos suyos.

La disputa entre el matrimonio llegó al lamentable extremo de que el marido, ciego de ira, asestó tres puñaladas á su mujer, dejándola muerta.

Consumado el crimen, Basilio arrastró el cadáver, atándolo con la faja y tratándolo de arrojarlo al río; lo cual no pudo efectuar.

Los gritos de socorro de uno de los hijos llamó la atención de los guardas de Consumos; pero cuando llegaron éstos el criminal había desaparecido.

Hay motivos para sospechar que se suicidó después.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Francisco de Paula fundador  
CUARENTA HORAS

En la Misericordia, continuarán las Cuarenta Horas en honor de los Dolores de Nuestra Señora: exposición á las seis de la mañana; á las diez misa mayor solemne. A las seis y media de la tarde se practicará el último día de septenario con sermón y concluido la reserva.

CULTOS

En la Merced, á las siete misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

En San Nicolás, San Jaime, y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Fe icitación Sabatina.

En Montesión, á las siete de la noche, conferencia para caballeros por los Padres Perelló y Solá, S. J.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen de la Grada.

## Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

**Un coronel herido.—Venganza personal**  
Madrid 1.º, 11'16 m.

En el poblado de Baracoa, el coronel Benedito recibió un tiro disparado desde la calle, quedando herido levemente.

Créese que este hecho ha sido objeto de una venganza personal, porque dicho coronel mandaba la columna que mató al cabecilla Aranguren.

**Bravatas de los yankees.—Nuevo Moisés.—Declaración de guerra.**  
Madrid 1.º, 11'16 m.

En las Cámaras de Washington el senador Trye llama al generalísimo Máximo Gómez el nuevo Moisés é injuria atrocemente á España. Concluye pidiendo que se declare inmediatamente la guerra.

Pérez.



# LA FAROLA VERDE

30  BROSSA  30

Ha merecido siempre la simpatía del público, por la economía y buen resultado de todos los géneros que expende.

## Y para el **DIA DE RAMOS**

hay un imponderable surtido de juguetes á precios de

### La Farola Verde-30-BROSSA-30

que recomienda á los papás y mamás no compren **JUGUETE** alguno sin visitar antes su establecimiento.

#### TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APÉPICO**  
PREPARADO POR

**J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

**Depósitos**

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

#### Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>as</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Marzo directamente de este puerto el vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

**Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes**—San Juan, 20, Palma

Gran letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de comercio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMMERCIAL DE LONDRES.

## Impotencia

debilidad genital Espermatorea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

### CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

**Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas**

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias  
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

#### CALENDARIO

## Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.



**Calendario**  
ZARAGOZANO  
para el año 1898  
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

**Venta**

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro.

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

### Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan irmejtables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tcs, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.  
Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

**“The Royal Enfield,”**

Las mejores bicicletas francesas son las

**«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»